



Navarro Cendoya -tercero desde la izquierda- en lo que fue el I Encuentro Nacional de Poesía del Mar, donde ya anunciaría su último libro: "Agua, piedras y explicaciones".

La poesía de Nelson Navarro Cendoya

Recordamos la figura y el acento íntimo del joven poeta, la emoción que habitaba en su voz al leer sus poemas en el acero del balneario El Morro, en Tomé, aquella hermosa mañana, con la luz jugando en el cristal y la presencia de más de una treintena de poetas, que concurrían al Primer Encuentro Nacional de Poesía del Mar, en mayo de 1982. Se nos quedó la imagen de una poesía rotunda que contaba al mar de Chiloé y se proyectaba como un valor dentro de la creación lírica del sur.

Nelson Navarro Cendoya nació en Isla Caucalhue -que significa "lugar de gavilas", isla situada frente a Quinchao, según affirms-, en la breve introducción el segundo libro del poeta, Sylvia Diaz López, secretaria de Relaciones Culturales de la Décima Región. La circunstancia de hombre litoral que mantuvo durante algún tiempo, al residir en varios pueblos de la Isla Grande, ejerciendo como profesor, maestro, en cierta forma, la primera dimensión de este poeta.

Su actividad literaria y cultural ha sido intensa y reconocida en su región. Ha participado también en varias encuentros de escritores. En la actualidad, Navarro Cendoya se desempeña como profesor de teatro y literatura en la Escuela de Cultura y Divulgación Artística de Puerto Montt.

MANOS CHILOTES

Este libro de poemas se publicó en 1973 y lleva, a manera de prólogo, una carta del escritor ya fallecido Miguel Angel Pedraza dirigida al poeta cuando éste vivía en Machalí, una

pequeña isla del Archipiélago. En ella, Pedraza hace algunas reflexiones muy acertadas en relación al valor que tiene el asentamiento, recordando que Homero vivió en un islote del Egeo y es uno de los poetas más grandes del mundo, recomendándole la lectura de los clásicos, la búsqueda de lo nuevo, la originalidad del lenguaje y el perfeccionamiento de la palabra, cosas que, a su juicio, por la perfección que alcanzaron algunos poemas de su segunda obra, Navarro Cendoya tiene muy presentes.

MANOS CHILOTES es la expresión de un viaje y mirar, de un palpar y sentir, vitalmente, lo que es Chiloé en su multidimensionalidad: el hombre y su lucha con los elementos, los lugares geográficos, las matanzas, los otoños y los anocheceres, los breves, los pueblos -Quellón, Machalí, Quinchao- los hombres del mar -pescadores, boteiros, lancheros- las redes, los mares, los plenáculos, los tránsitos espumosos y los saltes desrollando bajo un cielo de borrasca, por un río lluvioso, diluyendo el tiempo lentamente. En la isla crea este manjar de poemas y poemas en su corazón el vuelo lírico de sus versos.

Nada parece escaparse a los ojos de Navarro Cendoya: el lento andar de los barcos, el galope de caballos, la fuerza de los fuertes y los extrados, el tacto de los cochujos, la rebeldía de los pertenecientes, el llanto viscoso de los que sufren, encerrados en una casa de su negación y separación. Buena parte del pensamiento y el paisajismo de Chiloé está allí plasmado. Sin

embargo, en MANOS CHILOTES hoy, todavía, algunas ripas en la los algunas roturas en la mitica.

AGUAS, PIEDRAS Y EXPLICACIONES

Este libro es diferente al anterior. Ha sido editado en Santiago, a fines de 1983, por la Caja de Compensación La Artillería. De él han desaparecido los temas de MANOS CHILOTES. Cuanto más, el poeta vuelve, en uno que otro poema, a hablarnos de la Bauta del sur, de las playas que se llenan de agua o de las frondosas de Dalcahue. Navarro Cendoya ha dado un paso importante en su búsqueda de cumbres nortinas. Su poesía adquiere una dimensión lírica, utilizadas adecuadamente expresiones "antipáticas" absolutamente válidas como lo hace proclama Pierre y otros poetas.

La forma ha sido pulida con sencero y la palabra felipe con exactitud. En general, el poema se ha hecho más breve y la imagen más precisa y directa. Las aguas no son ya sólo el mar sino el "ver que da el primer caos" para la más solitaria en este templo de la tierra" y el hombre es alguien que camina y multiplicó "el sacrificio de la piedra".

Hay una visión universal del hombre un sentido profundo de hermandad que se proclama más allá de los hombres mismos, hasta tocar con el polvo, y otro de libertad que debe buscarse bajo los simbólicos, como también una conciencia de la pequeñez del ser humano y de los muchos hombres que en un mismo hombre existen. No obstante, alerta en el poeta, subterráneamente, en la sangre, ese hábito invasor, oculto bajo las matanzas y los jergas lingüísticas porque todavía ama el todo las antiguas donas su hogar, "actúa a naves y navegar sus barcos" y la dura piedra se le ha abierto "en una isla de penas".

La admisión de Nelson Navarro Cendoya por Gabriela Mistral se deriva en un hermosísimo poema que tituló "Gabriecasta". En él, el lago Biobío y la palabra que alumbró esa cosa tan regia años atrás: "Gabiécasta, canta, canta, canta/ cantacoste, cantacoste, cantacoste" y luego: "¡Dnde la ronda Gabriela! Gabriécasta, Gabriécasta, Gabriécasta/ Gabriécasta, Gabriécasta, Gabriécasta" Y los versos continúan hasta anotar treinta y siete, en la misma forma, hasta usar el nombre de Cobravia con el universo y rematarla con un "cantacoste, canta, canta, canta". MANOS CHILOTES es,encialmente un testimonio de vida ídola y AGUAS, PIEDRAS Y EXPLICACIONES, un testimonio de humanidad y una muestra de la poesía que hoy se está escribiendo Chile.

Miles

La poesía de Nelson Navarro Cendoya [artículo] Matías Cardal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cardal, Matías, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La poesía de Nelson Navarro Cendoya [artículo] Matías Cardal.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)